
 ماهر أبو بكر

 

 ترتقييحقّ لك أن 1 

 

 

 ذاىب . -طالب   على وزن فاعل اصه فاعل لفعل ثلاثي
 لُرتمِع . –مُتبادِل  الآخريبدأ بميم مضمومة + كسر ما قبل  اصه فاعل لفعل غير ثلاثي

 لزصود . –معلوم  على وزن مفعول اصه مفعول لفعل ثلاثي
 مُرسَل . –مستخرَج  يبدأ بميم مضمومة + فتح ما قبل الآخر اصه مفعول لفعل غير ثلاثي

 أروع . –أكبر  على وزن )أفعل ( اصه تفضيل
  كثير.  –عظيم  –كبير  على وزن ) فعيل ( صفة مشبَّة

 قلم  –سيّارة  –سيف  أداة تستخدم لغرض ما الآلةاصه 
 مَوعِد –لْرلِس  –مسْرَح  مَفْعِل ( –على أحد وزني ) مَفْعَل  اصه سماٌ أو مكاٌ لفعل ثلاثي

 المصدر الصزيح  
 ) ٍات المصدر الصزيح للفعل ...(

 عمل : العمل / درس : الدراسة  (عملية النستعين بعبارة )
 أكرم : إكرام .

 المصدر الصزيح لفعل ثلاثي 
 ) اصتخزج ...(

 ىبوط . –قتْل  –حراثة  اسم يقبل عملية ال + فعلو ثلاثيالدفتاح : 

 المصدر الصزيح لفعل رباعي 
 ) اصتخزج ...(

 وصال -مشاركة  –تعليق –إعجاب    :فيسبوكالدفتاح : 
 إفعال   تفعيل  مفاعلة    فِعال                      

 –مراجعة  –تقديم  –إتقان 
 دفاع .

 المصدر الصزيح لفعل خماصي
 ) اصتخزج ...(

 والاحتًام      التهاني            ل       تبادُ الدفتاح :         
 ا      ا                في الآخرت + ي   ت + ضمة قبل الآخر                   

 انكسار  –تلاقي ال –تراجُع 

 المصدر الصزيح لفعل صداصي 
 ) اصتخزج ...(

 استثمار . -استخراج   ب ) است ( + ألف ما قبل الآخر    يبدأ

 نَ زْلَة . –حََْلَة  –ضَرْبةَ  على وزن ) فَ عْلَة(  در المزة لفعل ثلاثيمص
 ارتفع : ارتفاع + ة = ارتفاعة مصدر صريح + ة زّة لفعل غير ثلاثيالممصدر 

 أن لصح . –أن يدرس  أنْ + فعل ماض أو مضارع المصدر المؤول
 الدساجد             مصابيح              الدفتاح :     صيػة ميتَى الجنوع

 ألف + حرفين        أحرف       ٖ+  وسط الكلمة  ألف      
 قصائد . –معامل  –قوانين 

 وصِبية عليها  أقنعة .  أطفال أوجُو   جمع الكلة
 أفعلة أفعُل   أفعال    فِعلة        

 أرصفة . –فتية  –أنهار  –أنهر 
 أوزان تبدأ بهمزة ٖ

 بحور . –قضاة  –كتب  في جمع القلّة .أيّ جمع غير ما ذكُر  جمع الكجزة
   اسم العلم : المنيوع مً الصزف

 ) عمان (غير عربي ) جورج ( اسم شخص أو مدينة 
 (حَزةلستوم بتاء مربوطة )عبادة، اسم ذكََر + أسماء إناث ) سعاد ( + 

+ لستوم ب ) ان ( )عدنان( + على وزن فُ عَل ) عُمَر ( + الدشابو 
 أحَد ( –أكرم  –) يزيد  للفعل 

 ) مصابيح الدساجد (:   صيغ منتهى الجنوع 
 

 حرفانبعد الألف        أحرف ٖبعد الألف                           

 
 

: إذا طلُب استخراج  
لصرف فابتعد اسم لشنوع من ا

( مثل : عن كلّ اسم فيو ) ال
أو  العصافير (  –)الدساجد 

 مثل : بعده مضاف إليو 
 مساجد البلاد .
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 ترتقييحقّ لك أن 2 

 

 و أضف الزوائد  ضع الجذر، وقابلو ب ) فعل (، الميشاٌ الصزفي
 مزراع : 

 م ز ا ر ع   ع    نضيف بقية الأحرفالجذر  ز  ر   
 ف ع  ل                       م ف ا ع ل = مفاعل        

 ) مفاعل ( / صلة  مشارف
 ) علة ( / يرث ) يعل (

 نضع الداضي الثلاثي بلا ألف وبلا ضبط  الجذر اللػوي
 ) نرد الألف إلى أصلها عن طريق الدضارع (

جمع / أقوال : قول / اجتماع : 
 / مبيعات : بيع .دعاء : دعو 

 . الطالبأقبل  مرفوع + نسأل عنو ب ) مَنْ ( ؟ الفاعل
 . الزجاجُ كُسِر  مرفوع + يُسبق بفعل مبني للمجهول  ىائب فاعل 
 . الأرضَ حرث الفلاح  منصوب + السؤال ) ماذا (؟ المفعول بُ

 للعلم . طلباً سافر الشابّ  منصوب + السؤال ب ) لداذا( المفعول لأجلُ 
 . مساءً درست  الزمان : منصوب + السؤال ) متى  ظرف ظزف الشماٌ 

 فرحاً أقبل الطالب  ) كيف ؟( منصوب + نسأل عنو ب حال
 النعت يتبع حركة ما قبلو . ىعت

 اسم منون + اسم منون بنفس التنوين – ٔ
 معرف بأل + معرف بأل ) يصف ما قبلو ( – ٕ

  
 لرتهدٌ طالبٌ 

 المجتهدالطالب 
 الاسم الدعطوف يتبع حركة ما قبلو . الاصه المعطوف 

 ىو اسم يسبق بحرف عطف وخاصة الواو .
 طريقة كشف واو العطف :الاسم قبلها وبعدىا يشتًكان بشيء واحد 

 .حازمٌ لصح لزمودٌ و 
أيْ لزمود وحازم اشتًكا بالنجاح 

. 

 مرفوع  المبتدأ
 اسم في بداية الجملة – ٔ
 غالبا تعرب مبتدأالضمائر الدنفصلة أينما وقعت  – ٕ
 جار ولررور في بداية الجملة + اسم مرفوع ) يعرب مبتدأ ( – ٖ

 
 نور لعلما              
 صادق أنت              

 سعادةفي الإيمان           
 –أصبح  -ليس –بات  –ظلّ  –صار  –الأفعال الناسخة ) كان  كاٌ وأخواتَا

 الخبرترفع الاسم وتنصب         أضحى ...(
 كان الامتحانُ سهلاً 

 
 اسم كان مرفوع   خبر كان منصوب

ٌّ  (لعلّ  –ليت  -لكنّ  –كأنّ   –أنّ  –إنّ الناسخة ) الأحرف وأخواتَا إ
 الخبر ترفعالاسم و  تنصب

 سهلٌ  الامتحانَ  إنّ 
 

 إنّ مرفوعخبر    نصوبم إنّ اسم 
 الآخرالداضي : ضم أولو + كسر ما قبل  الفعل المبني للنجَول

 الدضارع : ضم الأول + فتح ما قبل الآخر
 شُرِب . –كُتِب 

 يُشرَب -يُكتَب 
 –اتّخذ  –جعل  –حسب  –ظنّ  –رأى القلبية  –وجد  –علم  الفعل المتعدّي لمفعولين 

 سلب . –منع  –وىب  –منح  –أعطى 
 العلم نافعاً . رأيت

 الفلاح الأرض لسضرّة. جعل 
 نردّ الفعل للماضي + لضذف الضمائر + نعدّ الحروف الفعل المجزّد والفعل المشيد 

 فهو مزيد ٖإذا كان عدد الحروف أكثر من 
 ٖيستعملونو =استعمل = مزيد ب 

 يكتبونو = كتب = لررد

 مفرد ) كلمة واحدة ليست جملة ولا شبو جملة ( – ٔ أىواع الخبر
 جملة فعلية ) مبتدأ + فعل ( – ٕ
 جملة اسمية ) مبتدأ + اسم متصل بهاء( – ٖ
 شبو جملة جار ولررور ) مبتدأ + جار ولررور ( – ٗ
 شبو جملة ظرفية ) مبتدأ + ظرف زمان أو مكان ( – ٘

 صافيةٌ السماء 
 تدطرالسماء 
 ) منظرىا رائع(السماء 

 في الددرسةالطالب 
  أمام الددرسةالطالب 
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 ترتقييحقّ لك أن 3 

 

 جملة النعت = تُسبق بتنوين – ٔ إعزاب الجنل 
 جملة الحال = تبدأ ب ) ضمير + ضمير منفصل( – ٕ
 جملة الخبر = تُسبق ب مبتدأ أو إنّ وأخواتها أو كان وأخواتها – ٖ

 . يضحكأقبل طالبٌ 
  وىو يضحكأقبل الطالب 

  يدرسالطالب 
 يدرسإنّ الطالب  

 يدرسكان الطالب 
 بعدىا اسم منصوب الاستفهاميّة : يقع - ٔ ىوعا ) كه (

 الخبرية : يقع بعدىا مضاف إليو لررور أو حرف الجر ) من ( - ٕ
ملاحظة : قد يأتي فعل بعد ) كم ( وىنا ننظر للجملة فإذا كانت 
للسؤال فهي استفهامية مثل : كم يبلغ عدد أولادك / وإذا كانت 

 تدل على الكثرة فهي خبرية، مثل : كم أحبّ والدي .

 لباً في الصف .كم طا          
 كم طالبٍ في الصف          

 كم  من طالبٍ في الصف .       

 موصولة : يمكن أن نضع مكانها ) الذي ( - ٔ (ما)أىواع 
 كافة : تتصل بإنّ وأخواتها  - ٕ

 رأيت ما أعجبني .
 إنّّا الدؤمنون أخوة

 لا تهملْ . –لا تكذبْ  ناىية : تدل على الطلب + تجزم الدضارع . ) لا (
  سافر ليعمل . -  لأدرسجئت  لام التعليل : تفيد التعليل – ٔ اللاو

 عطف : تقع بين فعلين أو اسمين اشتًكا بشيء واحد . – ٔ أىواع الفاء
 افية : تعتبر بداية جملة جديدة لا علاقة لذا بما سبق.استئن – ٕ

 أقبل مازن فسعد –جاء فجلس
 سافر أخوك فليتو لم يفعل 

 س ) للمستقبل القريب ( / سوف ) للمستقبل البعيد ( و صوف س
؛ ملاحظة : لا يجتمع ) سوف + لن ( ولا يجتمع ) سوف + لا (

  لذلك لضذف )سوف(

 سأسافر / سوف أسافر .
 صحّح ما يأتي :

 سوف لن أسافر     لن أسافر .
 .من + مكانابتداء الغاية الدكانية :  – ٔ حزف الجز  ) مً (

 . من + زمن ابتداء الغاية الزمانية :  – ٕ
 جاء من عمان .

 درس من الصباح إلى الدساء
 :   على = فوق الاستعلاء  - ٔ حزف الجز )على (

 :   على  = معالدصاحبة  - ٕ
 القلم على الطاولة .

 خالد على ظروفو ىو لرتهد .
 سافرت للعمل . التعليل : تفيد التعليل . حزف الجز )اللاو (

 أفعل : تفيد التعدية . - ٔ معاىي الشيادة 
 : تعبر عن الكثرة .تفيد التكثير والدبالغة   -أ فعّل : - ٕ

 اختصار الحكاية : خاصة بعبارات الذكر والتسبيح  –ب       
 انفعل : الدطاوعة . - ٖ
 .التكلف:  تفعّل- ٘

 أنزل العامل البضاعة .
 قطّع الأخشاب  –الزجاج كسّر

 ىلّل . –سبّح  –كبّر الإمام 
 انكسر الزجاج .

 تصبّر الدتألمّ 
 ( يوافقان الدعدود في التذكير والتأنيث . ٕ- ٔ)  – ٔ العدد

 ( تخالف الدعدود . 9وحتى  ٖالأعداد )  – ٕ
 مفردة : تخالف الدعدود . –(  أ  ٓٔ)  – ٖ

 ( توافق الدعدود .  9ٔ -ٔٔمركبة ) من  –ب                
 ( ثابتة مع الدذكر والدؤنث . 9ٓ... ٖٓ – ٕٓ)  – ٗ
 

 ملاحظات :
 ٕ( مبنية على فتح الجزأين .  9ٔوحتى  ٔٔالأعداد الدركبة )  - ٔ 

 اثنتان ( يرفع بالألف وينصب ويجر بالياء . –العدد ) اثنان  –
ثلاثون .. ( ترفع بالواو وتنصب  –ألفاظ العقود ) عشرون  – ٖ 

 وتجرّ بالياء .

 طالبان اثنان . –واحدٌ طالبٌ 
 لصح خمسةُ طلابٍ .

 تنافس عشرُ طالباتٍ .
 في الدشفى خمسةَ عشرَ مريضاً 

 حضر عشرون شخصاً .
 اشتًيتُ أربعةً وعشرين قلماً .
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 ترتقييحقّ لك أن 4 

 

 الفعل ) سما ( مع ضمائر الدخاطب . الإصياد 
 سَمَوْتُنّ أنتّن  –أنتم سَمَوْتُُ  –أنتما سَمَوْتُدا  –أنتِ سَمَوْتِ  –أنتَ سَمَوْتَ 

 
 الفعل ) مدّ( مع ضمائر الدخاطب .

أنتّن  –أنتم مَدَدْتُُ  –أنتما مَدَدْتُدا  –أنتِ مَدَدْتِ  –أنتَ مَدَدْتَ 
 مَدَدْتُنّ 

 

 الفاصلة ) ،( : تُوضع قبل الواو والفاء التي تفصل بين الجمل – ٔ علامات الترقيه 
 النقطتان الرأسيتان ):( :تُوضع بعد ) قال ، سأل  ، أجاب...( – ٕ
 علامة الاستفهام ) ؟( : تُوضع بعد السؤال – ٖ
 الفاصلة الدنقوطة ) ؛ ( : بين جملتين إحداهما تفسّر الأخرى – ٗ

 نزل الدطر، وىبّت الرياح .
 قال الأب لابنو : ادرس بجدّ .

 ما اسمك؟
 كوفئ؛ لأنوّ لرتهدٌ.

 ضعف . –نهار / قوة  –ليل  الطباق : كلمة + عكسها لبديعي اللوٌ ا
 إنّّا  -أسلوب الحصر :   أ  – ٔ الأصاليب 

 نفي + إلا -ب                           
 أسلوب أمر : فعل أمر  – ٕ
 أسلوب نهي : لا الناىية + فعل . – ٖ

 الدؤمنون إخوة "إنّّا " 
 رسول الله إلا لزمّد  ما

 بإخلاص . اعملوا
 في الحقّ . لا تجادل

 وي : : ىو أي جملة تح الجملة الإنشائية -أ  الإىشاء والخبر 
تب ( ، أو نهي :) لا تهملْ (، أو استفهام :) كيف حالك؟( أمر: )اك

يا بني (، أو تدنٍّ : ) ليت العمر يعود إلى الوراء  –أو نداء: ) يا خالد 
أو تعجب : ) ما أعظم  (، أو قسم :)والله، لأدافعنَّ عن وطني (

بئس الطالبُ   -الشهيد!( ، أو مدح وذم ) نعم الطالب المجدّ 
 عسى النصر يقتًب ( –) لعلّ الفرج قريبٌ الكسول (، ترجٍّ 

 
 ىي كل جملة لا تحوي كلّ ما ذكر . الجملة الخبرية : –ب 

 الحقّ منتصرٌ / لصح حسامٌ / وصل خالدٌ متأخراً.

 

 

 


